



***Commission de l'agriculture,
des pêcheries,
de l'énergie et
des ressources naturelles
(CAPERN)***

Le livre vert pour une politique bioalimentaire

Mémoire de l'UPA de Richmond

Août 2011

Présentation

L'UPA de Richmond souhaite participer aux audiences de la Commission (CAPERN).

Notre Syndicat regroupe les producteurs et productrices agricoles des municipalités de Kingsbury, Melbourne, Ulverton, Windsor, Val-Joli, Richmond, Saint-Claude, Cleveland, Stoke, Saint-François-Xavier-de-Brompton, Saint-Denis-de-Brompton et Bromptonville.

La plus grande part des revenus agricoles de la région provient des productions bovine, porcine, laitière et acéricole.



CONSEIL D'ADMINISTRATION DE L'UPA DE RICHMOND,
PRÉSIDÉ PAR LAURENT TREMBLAY (3^E DEBOUT À PARTIR DE LA GAUCHE

Juillet 2004,
l'UPA de Richmond
comptait 269 fermes
et le taux d'adhésion
était de 90 %.

Juillet 2011,
il y a 256 fermes et
le taux d'adhésion
est de 96 %.

Le pouvoir de se nourrir

L'UPA de Richmond soutient la démarche présentée dans le livre vert, *Donner le goût du Québec*, dans la mesure où elle reflète notre vision de la future politique agricole et agroalimentaire du Québec. *Le pouvoir de se nourrir* repose sur une agriculture réalisée par une multitude de fermes, ancrées dans toutes les régions, fournissant à la population des aliments sains, produits dans une perspective de développement durable et d'équité.

Nos producteurs agricoles contribuent à l'essor économique du Québec et à la vitalité de notre région.

Si l'accréditation unique permet de rééquilibrer les forces en présence, elle est également un outil de cohésion qui facilite la tâche de ceux qui travaillent ou transigent avec les producteurs agricoles.

L'UPA de Richmond est un outil de cohésion au bénéfice de sa communauté. Au fil des ans, le Syndicat a permis aux producteurs agricoles sur son territoire de s'accomplir dans de grandes réalisations.

Prévention

Pour les familles de producteurs, la ferme est à la fois un terrain de jeu et un milieu de travail. Il y a trop d'accidents impliquant des enfants sur les fermes. L'UPA de Richmond a accueilli 80 enfants de l'école Arc-en-ciel de Saint-François-Xavier-de-Brompton lors d'un atelier Sécurijour sur le terrain de balle et au centre communautaire de la Municipalité le 4 juin 2009.



Verglas

Durant la crise du verglas qui a frappé le Québec en janvier 1998, les administrateurs de l'UPA de Richmond, avec l'aide du MAPAQ, ont livré des génératrices et autres équipements aux fermes privées d'électricité. Rappelons que la panne dans ce secteur a duré quatre semaines.

Suite au verglas, l'UPA de Richmond a travaillé comme facilitateur dans la lutte qui a monopolisé les efforts du secteur sur plusieurs années, soit la ligne d'énergie électrique Hertel-des-Cantons qui passait sur plusieurs terres agricoles. La collaboration UPA et Hydro-Québec a permis d'obtenir que dorénavant, lorsqu'il faut faire passer des lignes de transport d'électricité au bénéfice de toute la population, un représentant de l'UPA est présent sur le chantier afin de s'assurer que les impacts sur les terres agricoles sont le moins dommageable possible et que les producteurs touchés sont compensés adéquatement.

Réseautage

Chaque printemps, l'UPA de Richmond rassemble ses membres pour une partie de tire, à la fin du temps des sucres, dans le but de permettre à tous de se retrouver et d'échanger après une année de travail.

Protection de l'eau potable

Comme l'UPA de Sawyerville, précurseur en la matière, l'UPA de Richmond s'est engagée à identifier de façon volontaire plusieurs puits d'eau potable sur les terres agricoles et chez les voisins de celles-ci, afin d'éviter la contamination par inadvertance. Depuis 2002, 332 pancartes ont été installées sur le territoire.



*L'eau c'est la vie...
protège ton puits !*